
新鮮出爐的廣東省政府
工作報告將 「穩妥推進 『粵

車南下』 」 列入2025年規劃，廣東省交通部門回應大公報諮詢稱，目
前正根據各界建議對管理辦法徵求意見稿進行完善， 「粵車南下」 話題成為廣東兩會
熱議焦點。代表委員普遍認為，推行 「粵車南下」 對推動粵港兩地互聯互通、雙向奔
赴有積極意義，將加速灣區創新要素流動，促進灣區融合上新台階。他們亦期望，這
一新政策一旦付諸實施，應該可以帶動廣東民眾自駕到港旅遊消費，香港的旅遊、零
售、會展業料將從中受惠。

大公報記者 黃寶儀、胡若璋、盧靜怡

港區廣東省政協常委李聖潑接受大公報專
訪時表示，粵港澳大灣區要實現 「一小時生活
圈」 ，需要有跨境交通便利化安排的配套。
「粵車南下」 與 「港車北上」 同為便利灣區居
民跨境往返的措施，對於促進粵港澳大灣區民
眾 「心聯通」 有着積極的作用。港區廣東省政
協委員林至穎也認為， 「粵車南下」 是促進大
灣區人員流通的一個重要推手，實施之後將加
速粵港兩地民眾雙向奔赴。

兩地創新鏈深度協同突破口
廣東省人大代表、中國（深圳）綜合開發

研究院副院長兼前海分院院長曲建指出， 「粵
車南下」 不僅是打通粵港澳三地五大要素
「人、財、物、數、車」 流通的關鍵步驟，更
是實現兩地創新鏈深度協同的突破口。曲建
指，粵港澳合作歷經加工組裝業的 「1.0版本」
和服務業合作的 「2.0版本」 ，如今進入了覆蓋
全產業鏈、創新鏈的 「3.0版本」 。 「創新鏈的
合作涉及上中下游各環節，這需要打通包括人
才、資金、物流、數據和車輛在內的多種要素
流通。相比過去的貨物流通，現在的合作更依
賴人和車的高效便捷流動。」 因此，他認為，
「粵車南下」 是推動大灣區人的流動便利化措
施的重要補充。

車來了，人來了，錢也隨之而來。曲建表
示，隨着 「港車北上」 的實施，港人到深圳消
費蔚然成風，而內地居民赴港消費的潛力尚未
完全釋放。 「內地遊客是全球各地的重要消費
群體。如果能通過抽籤等方式允許內地家庭自
駕車赴港過周末，不僅能提升遊客體驗，還能

直接帶動香港的餐飲、住宿和購物消費。」 對
此港區廣東省政協委員吳英鵬也表示認同，
「尤其是灣區內地九市居民可以趁着周末自駕

到香港，無論是旅遊觀光還是文娛消費，對於
香港經濟來說都是一個促進。」 他認為，車的
流動意味着人和貨的自由進出，對於建立粵港
澳大灣區統一大市場，或者是促進大灣區內民
眾的消費和生活都將帶來利好。

利好香港會展業 旅業新機遇
「 『粵車南下』 可以為香港帶來商機和客

流，對沖港人北上消費的影響。」 林至穎告訴
記者， 「粵車南下」 實施後將為廣東市民周末
出遊提供多一個選擇，吸引有家庭出行或者是
自組小團周邊遊需求的旅客赴港，香港旅遊業
界可以提前針對這些旅客需求，設計開發相關
的旅遊觀光產品，引導廣東客人到香港消費。
另一方面，春秋兩季廣交會恰好也是香港的會
展旺季，很多商務客都有粵港之間多次往返的
需求，增加 「粵車南下」 選項也將為香港的會
展經濟帶來正面影響。

受邀列席政協第十三屆廣東省委員會第三
次會議的香港青年梁劍鋒認為，推行 「粵車南
下」 帶來的客流，將帶旺香港的旅遊、餐飲、
零售等行業，為本港經濟注入新活力。梁劍鋒
指出，未來隨着 「粵車南下」 逐步落實，港珠
澳大橋的車流量料將明顯增加，也可帶動大橋
旅遊觀光業的發展，對香港大嶼山區域有顯著
的幫助。梁劍鋒建議有關方面提前做好大嶼山
旅遊接待能力的評估，有針對性地逐步完善相
關配套服務措施，為迎接客流做好準備。
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廣東規劃粵車南下今年穩步推進

代表委員倡分批放開 深圳珠海先試點
根據廣東省交通運輸廳去年底

發布的《廣東省機動車經港珠澳大
橋珠海公路口岸入出香港口岸自動

化停車場的管理辦法（徵求意見稿）》，粵車
南下首階段擬經港珠澳大橋珠海口岸入出香港
口岸自動化停車場，不會進入其他市區範圍。
正在參加廣東兩會的代表委員認為，該安排雖
與公眾預期存在差距，但仍是突破性的第一
步，政策合理且穩妥，建議未來根據實際情況
進行優化並逐步擴大範圍，增加通行口岸。

港區廣東省政協委員林至穎認為， 「粵車
南下」 必然是一個有序分批推進、逐步放開的
過程。林至穎表示，目前《徵求意見稿》對於
車的流量、停泊點、接駁等，廣東都有具體細
緻的安排，只需要粵港雙方在實施過程中密切
關注，隨時根據實際情況進行調整，確保 「粵
車南下」 穩步推進。

廣東省人大代表、中國（深圳）綜合開發
研究院副院長兼前海分院院長曲建建議， 「可

以從深圳和珠海兩個城市與香港先行試點，通
過限定區域和車輛數量，積累管理經驗，減少
矛盾隱患。待成效顯著後，再逐步推廣至其他
城市。」

至於如何讓 「粵車南下」 的司機們盡快熟
悉香港的路況和交規，代表委員們都建議應該
在實施前對司機進行相關培訓，並製作詳盡攻
略，幫助司機適應香港的交通規則。 「粵車南
下」 涉及的保險問題也需進一步明確。

2025地方兩會

車輛管理要求

廣東省機動車進入香港後，不得
轉讓、抵押、質押或者移作
他用；自進入香港之日起6
個月內駛離香港、返回內地

道路行駛要求

廣東省機動車行駛
範圍僅限經港珠澳
大橋往來內地與大
橋香港口岸自動化
停車場

口岸通關要求

在完成內地各有關部門
審核及備案手續後，可
以憑停車場泊位預約信
息經大橋珠海口岸一次
出入內地

聯檢監管要求

廣東省機動車經大橋珠海
口岸出入時，應當依法辦
理海關、邊檢手續，自覺
接受海關、邊檢等部門的
檢查、監管

「粵車南下」預計首階段安排

大公報記者方俊明整理

【大公報訊】記者方俊明廣州報道：廣東省交通運輸部門
相關人士對記者透露，目前粵港雙方正密切探討推行 「粵車南
下」 計劃的安排，包括去年11月初發布的《廣東省機動車經港
珠澳大橋珠海公路口岸入出香港口岸自動化停車場的管理辦法
（徵求意見稿）》，目前公開徵求意見階段已結束，正在根據
收集到意見完善相關管理辦法，加快配合有關停車場及配套系
統、設施等建設工作。據悉， 「粵車南下」 管理辦法預計最快
今年實施，但前提是港珠澳大橋香港口岸自動化停車場要建成
具備條件，並要得到國家出入境管理、海關和港澳事務主管等
有關部門批覆實施。

意見稿提出， 「粵車南下」 計劃第一個階段是擬經港珠澳
大橋珠海口岸入出香港口岸自動化停車場，分批有序開放廣東
省機動車申請使用大橋香港口岸自動化停車場。申請人資格為
持有內地居民身份證的內地居民，可以為本人登記持有的1輛
廣東省機動車提出申請，機動車為座位不超過9座（含駕駛人
座位）的非營運小型載客汽車。而駕駛人資格是內地居民且持
有效內地機動車駕駛證，駕駛證准駕車型應當包括其申請的機
動車類型。駕駛人須持往來港澳通行證或因公往來港澳通行證
及有效赴港簽注等有效出入境證件。

同時，廣東省機動車所有人應當在每次前往大橋香港口岸

自動化停車場前，提前預約停車場泊位；獲得香港機場管理局
停車場預約泊位許可後，方可在預約泊位許可有效期內經大橋
珠海口岸入出大橋香港口岸自動化停車場一次。而車輛需懸掛
廣東省機動車號牌，隨車持有符合香港特區法規的有效車輛保
險憑證、香港機場管理局發出的香港口岸自動化停車場預約泊
位許可；自進入香港之日起6個月內駛離香港、返回內地。

將對大橋珠海口岸系統進行改造
據了解，在《管理辦法》完善後，廣東省有關部門將按照

《管理辦法》規定和部門職責分工，由口岸管理部門牽頭建立
公安、交通、口岸、海關、邊檢等部門間信息共享
與業務協同互聯機
制，建設配套信息化
平台；同時要對港珠
澳大橋珠海口岸 「一
站式」 車輛通關系統
進行適應性改造，優
化性能，符合查驗要
求，以確保大橋口岸
通關安全順暢。

優化港車北上：電子化通關緩解擁堵
去年以來，隨着深中通道、黃

茅海跨海通道相繼通車，港澳民眾
在大灣區自駕出行愈發便利， 「港

車北上」 、 「澳車北上」 至今已突破450萬輛
次。為了能進一步享受 「一腳油」 逛灣區的便
利，不少港區廣東省政協委員建議，再度放寬
對 「港車北上」 的一些限制，通過實現電子化
通關、增加通行口岸等措施，提高往返便利
性。

港區廣東省政協常委張廣軍接受記者採訪
時表示， 「希望可以把現行的一些制度壁壘繼
續去除，讓大家出行更加暢通。」 港區廣東省
政協常委李聖潑也認為，需要考慮在不久的將
來開放更多口岸，尤其是港人前往最多的深
圳，可以選擇一個車流量較少的口岸作為新增
的 「港車北上」 通行點，這將進一步為港人北
上生活工作提供便利。

列席政協第十三屆廣東省委員會第三次會
議的香港青年梁劍鋒則指出，建議採用更多的

電子化通關措施，避免高峰期大橋口岸上出現
堵車的情況。廣東省人大代表、中國（深圳）
綜合開發研究院副院長兼前海分院院長曲建則
認為，隨着 「港車北上」 政策成熟，港珠澳大
橋口岸以外的口岸有望逐步開放，將進一步拓
寬兩地車輛流通的渠道。 「我們希望看到一個
人員、貨物、車輛、資金、信息等在粵港澳大
灣區內自由流動的生活圈，真正實現區域一體
化的全面提速。」

▲車輛在港珠澳大橋上行駛。 新華社

港區廣東省政協常委
李聖潑

加強宣傳引導

對於港人關注的
停車位和駕駛習慣問
題，可以通過加強宣
傳引導來解決，加上
政策實施初期首批配
額數量不會太大，無
需過多擔心。

港區廣東省政協常委
霍啟山

推動融合發展

希望下一步可以
打造一個更全面的
「灣區通」 概念，無
論是 「港車北上」 、
「粵車南下」 ，還是
「港艇北上」 等，都
可以推動粵港澳三地
的融合發展。

港區廣東省政協常委張廣軍

消除制度壁壘

希望可以把 「港車
北上」 現行的一些制度
壁壘繼續去除，讓大家
出行更加暢通。

港區廣東省政協委員林至穎

有序加大流量

只要是有序加大流量，
相信 「粵車南下」 司機可以
適應香港的路況和交通規
則，應該從預防的角度出
發，在政策實施前為司機提
供更多實用性信息。

港區廣東省政協委員吳英鵬

完善自身服務

香港的零售業、旅遊業
應多做一些宣傳推廣，也
需要進一步提升、完善自
身服務，以吸引更多灣區
內地九市居民來港消費。

大公報記者黃寶儀、胡若璋、盧靜怡整理

港區委員觀點

▲港澳車輛經港珠澳大橋珠海公路口岸入境。
中新社
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▲廣東省政府工作報告將 「穩妥推進 『粵車南下』 」 列入2025年規劃。圖為車輛經港珠澳大橋抵達珠
海。 中新社

粵車南下粵車南下擬經港珠澳橋入出香港口岸停車場擬經港珠澳橋入出香港口岸停車場

改善
配套

代表委員：聯通粵港 加速灣區創新要素流動

逐步
擴大


